
в комсомольской 
организации институ
та проходит Ленин
ский урок «Всегда с 
партией, всегда с на
родом !» В студенчес
ких группах идет за
интересованный, от
кровенный разговор 
о том, как лучше пре
творить в жизнь ре
шения XVIII съезда 
комсомола.

По л и т ех н и к
ОРГАН РЕКТОРАТА, ПАРТКОМА, КОМИТЕТА ВЛКСМ И ПРОФКОМА 

КРАСНОЯРСКОГО ПОЯШЖШИЧЕСКОРО ИНСТИТУТА

ф  Газета основана в 1964 году ф ф 18 (522) ф ф Среда, 24  мая 1978 г. ф ф Цена 2 коп.

ПО ЛИТУЧЕБ А

ИТОГОВОЕ 

ЗАНЯТИЕ
Вчера, 23 мая, в институте за

вершился учебный год в сети 
политического просвещения. 
На итоговом занятии были за
слушаны следующие лекции: 
«Международное положение 
СССР» —  О. М. Андреева и 
«Экономическая политика
КПСС на современном этапе»— 
профессора В. П. Сафронова.

Состоялось вручение наград 
пропагандистам.

Верны 
традициям 
рабфака

в институте состоялась тра
диционная встреча слушате
лей подготовительного отделе
ния и его выпускников.

Торжественную часть встре
чи открыл проректор по учеб
ной работе доцент С. В. Архи
пов. Семен Васильевич Архи
пов пришел на дневное отде
ление нашего института в 25 
лет, поэтому ему очень близки 
традиции рабфака и понятны 
переживания его слушателей. 
Об этом он и говорил собрав
шимся. Затем выступили заве
дующий подготовительным от
делением доцент Э. В. Лещев и 
его предшественники доценты 
В. Н. Сидоренко и Г. П. Юдин, 
а также слушатели отделения.

Учиться ребятам действи
тельно нелегко: перерыв в

(Оконч. на 4 стр.).

В  ч ест ь  6 0 -л ет и я  ВЛВСМ

ЛУЧШИЕ ГРУППЫ ИНСТИТУТА
Комитет ВЛКСМ подвел итоги первого этапа социапистическаго 

соревнования групп, посвященного бО-летию ВЛКСМ.
Победителями признаны: группа 216-3 механического факульте

та jK O M C o p r  А. Сергеев), группы 494-2 и 495-1 теплоэнергетического 
факультета (комсорги Н. Зайченко и Т. Верпета) и группа 716-1 ав
тодорожного факультета (комсорг В. Лецко). В группах - победи
тельницах высокая успеваемость (например, в группе 495-1 сред
ний балл равен 4,42), почти все студенты имеют постоянные обще- 
ственные поручения и хорошо их выполняют.

Группам вручены Почетные грамоты института.

Участник Ленинского урока, выпускник рабфака, 
староста группы 317-1 Павел Удод.

Фото Е. Ванслава.

ПОДГОТОВЛЕНЫ
О Т Л И Ч Н Ы Е
СПЕЦИАЛИСТЫ

Задолго до распределения выпускников нашей кафедры руково
дители многих предприятий города звонили нам по телэфону:

—  Когда будете распределять молодых специалистов?
—  Направьте нам, хотя бы двух толковых ребят, —  просит 

главный энергетик завода «Сибтяжмаш» В. А. Марков. —  Мы полу
чили новую сварочную машину с программным управлением, срочно 
нужны инженеры-электромеханики, владеющие вычислительной 
техникой.

И так каждый день; направьте, порекомендуйте, выделите... И 
всем хочется, чтобы именно к ним пришел самый грамотный, спо
собный инженер.

Студенты группы 143-1 сейчас работают над дипломны.ми проек
тами, а в июне будут их защищать. Пожалуй, эта группа отвечает 
самым придирчивым требованиям. Средний балл ее за пять лет 
учебы составляет 4,2. Здесь ленинский стипендиат Сергей Заляле- 
ев. Он останется работать на кафедре. Петр Ченцов, отчаянный са
ночник, кандидат в мастера спорта и отличник учебы. Его попросил 
себе заведующий кафедрой автоматики и телемеханики профес
сор Б. П. Соустин. Александр Даничев —  тоже претендент на дип
лом с отличием. Он будет работать на кафедре теоретических ос
нов электротехники.

Группа 143-2 немного послабее, средний- балл студентов — 4. 
Зато здесь четыре выпускника нашего рабфака А. Рыбкин, 3. Пет
ренко, С. Мишкин, В. Елистратов. После защиты дипломов они пое
дут на предприятия, направившие их в институт. А. Грунов отлично 
заканчивает учебу, он получил направление в научно-производствен
ное объединение «Сибцветметавтоматика», а пока старается по
быстрее завершить исследования, которые начал еще на третьем 
курсе в СКБ.

Институт «Электропроект», монтажные и наладочные управле
ния треста СВЭМ, КРАМЗ, предприятия Норильска, Кургана и Кызы
ла с нетерпением ждут молодых специалистов. Успешной вам за
щиты и радости творчества в инженерной деятельности!

М. МУРАХОВСКАЯ,
зам. заведующего кафедрой электрификации промышленных
предприятий.

ЕЯ
29 марта в «Политехнике» 

была опубликована критиче
ская заметка слушателя отде
ления журналистики ФОП А. 
Машковича «Что скучаешь, 
комсорг?» Заметка была обсуж
дена бюро ВЛКСМ строитель
ного факультета и на комсо
мольском собрании группы 
327-2, о которой говорилось в 
заметке. Комсорга как неспра- 
вившегося со своими задачами 
переизбрали. Студентка Т. Тет
кина готовится к  вступлению 
в ряды ВЛКСМ.

По поручению бюро ВЛКСМ 
строительного факультета на 
комсомольском собрании
группы 327-2 побывала На
талья Рослик. Ниже публикуют
ся ее размышления.

Заметка была небольшая, но 
действие, которое она оказала 
ча группу первокурсников 
327-2, да и не только на нее, 
было довольно значительным.
И причина в том, что автор за
тронул такие серьезные недо
статки, как формальное отно
шение к приему в комсомол, 
пассивность части студентов, 
их неумение, а порой и неже
лание активно влиять на ж изнь* 
группы.

Первый курс —  не первый 
класс, сюда приходят получить 
определенный багаж знаний, 
овладеть специальностью, на
учиться жить в коллективе. В 
школе был сложный этап ста
новления личности: формиро
вались характеры, мировоззре

ние. Впрочем, нельзя безого
ворочно утверждать, что в 
школе характеры полностью 
складываются. Совсем нет! 
Однако приходят ребята в 
институт уже с определенной 
системой взглядов на мир, на 
многие проблемы.

приведены в заметке Андрея 
Машковича. Но что-то же дол
жно предшествовать приему 
в комсомол. И прежде всего 
работа, индивидуальная работа 
комсорга, дружеская под
держка группы, здоровый пси
хологический настрой. Комсор-

. ственно и количественно. Да, 
это так! Но надо принимать во 
внимание и фактор времени, 
усложнившиеся задачи комсо
мола. Нельзя рассматривать 
комсомол как организацию за
стывшую, статичную, .это про
тиворечило бы диалектике. С

речи на XV!!! сезде ВЛКСМ 
сказал: «Жизнь предъявляет 
к  комсомолу все более и бо
лее высокие требования, дик
тует необходимость дальней
шего усиления ком.мунисти- 
ческого воспитания молодого 
поколения, совершенствова-

ПО СЛЕД.АМ В Ы С Т У П Л Е Н И Й  «П О Л ИТ ЕХНИКА»

И ЗА СЕБЯ, И ЗА ДРУГИХ В ОТВЕТЕ
И вот первый курс. Сталки

ваются столько разных харак
теров. Причем совершенно 
случайно; никто ведь не под
бирает группы по принципу 
психологической совместимо
сти. И очень долго идет про
цесс узнавания друг друга, 
«притирка» характеров. Я хо
рошо почувствовала это, ког
да была на комсол\ольском 
собрании в группе 327-2. М о
жет быть, поэтому и не поня
ла комсорг Таню Теткину, не 
помогла ей словом и делом, 
что не успела ее понять. Или 
не стремилась к этому? Да и 
группа тоже, к сожалению, ока
залась в позе стороннего наб
людателя.

'«...Видите ли, на строитель
ном факультете всего четыре 
некомсомольца. Из них два в 
нашей группе. Мораль ясна — 
нужно принимать...» Это слова 
комсорга на собрании. Они

гу надо было просто погово
рить с Таней, как с челове
ком. Мало ли бывает ситуа
ций в жизни, когда не все 
складывается, как хотелось бы. 
Я не оправдываю Татьяну в 
том, что не сложились у нее 
отношения с товарищами, что 
не все она понимала как надо. 
Вина в том лежит и на ней. Так 
решила и группа.

Автор заметки чересчур ка
тегоричен в своих оценках, но 
его можно понять —  ему не
безразлична жизнь группы, он 
очень хочет, чтобы она отве
чала его представлениям о кол
лективе. Для него комсомол — 
это организация, призванная 
прежде всего воспитывать, 
воспитывать коллективом.

В студенческой среде есть 
устоявшееся мнение о том, что 
комсомольцы нынешних лет 
резко отличаются от комсо
мольцев 20— 30 годов, и каче-

начала своего образования 
комсомол претерпел много из
менений; появились новые 
формы и методы работы, ис
чезли старые, уже отжившие. 
Может быть, еще недостаточ
но эффективны ныне суще
ствующие методы, но это уж 
зависит только от нас самих. 
Надо искать, в общественной 
работе )надо быть тоже твор
цами!

Да, мы не ходим теперь в 
красных косынках и комиссар
ских кожаных куртках, отлича
емся от своих сверстников- 
комсомольцев двадцатых годов 
не только внешне, но и внут
ренне. Кажется, даже в юно
сти мы не такие максималисты, 
как они, и, наверное, в нас 
меньше предрассудков. Но за
дачи стоят перед нами не ме
нее сложные. И время у нас 
тревожное.

Первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ Б. Н. Пастухов в своей

ния стиля, форм и методов 
комсомольской работы, иско- 
рекемия еще встречающихся 
проявлений формализма, бю 
рократизма, которые гасят 
огонь молодых сердец». Весь 
смысл своей деятельности ком
сомол видит в осуществлении 
великой программы построе
ния коммунистического обще
ства. Он помогает партии вос
питывать молодежь в духе 
коммунизма, вовлекать ее в 
практическое строительство 
нового общества. Именно по
этому надо принимать в ком 
сомол, надо воспитывать, да 
и воспитываться самим. И еще 
очень важно помнить слова из 
нашего Устава: «Повышение
авторитета комсомольской ор
ганизации зависит от активно
го участия в ее работе каж
дого члена ВЛКСМ».

Н. РОСЛИК, 
слушательница отделения 
журналистики ФОП.



ЭЭФ
ФАКУЛЬТЕТСКАЯ 
CTPAHHIIA № 8

Электроэнергетический факультет готовит инясенеров 
следующих специальностей: «электрические станции»,
«электрические системы», «электроснабжение промыш
ленных предприятий городов и сельского хозяйства».

ф  Создание уникального комп
лекса — КАТЭКа будет прохо
дить в две очереди.

Первая очередь (до 1990 го
да) — это строительство и 
ввод в эксплуатацию четырех 
ТЭС общей мощностью 20 млн. 
кВт, четырех сверхмощных 
угольных разрезов годовой 
производительностью 200 млн. 
тонн, головных установок по 
переработке угля, первооче
редных объектов строительной 
и ремонтной баз, инженернь1х 
сетей и транспортных комму
никаций, строительство жилья 
и объектов соцкультбыта.

Всюду нужны
Электроснабжение промыш

ленных предприятий, городов 
и сельского хозяйства — одна 
из самых массовых специаль
ностей. Нет такой отрасли, где 
бы не требовались инженеры 
этого профиля.

Что такое система электро
снабжения? Для чего она нуж
на? Это —  сложный комплекс, 
куда входят трансформатор
ные подстанции, распредели
тельные устройства разных 
напряжений и приемники 
электрической энергии, свя
занные между собой линиями 
электрической сети. Вся эта 
система содержит много раз
ного рода электрического 
оборудования. И для того, что
бы она обеспечила беспере
бойное, экономичное, удоб
ное и безопасное питание 
электроэнергией всех потреби
телей (электрических двигате
лей и печей, осветительных ус
тановок и т. п.), необходимо 
оптимально спроектировать та
кую  систему, отладить и, пу
стив в эксплуатацию, обеспе
чить ее нормальную работу.

Эти вопросы и решают наши 
выпускники. Они занимаются 
проектированием, монтажем и 
эксплуатацией промышленных 
предприятий городов и круп
ных совхозов, работают в на
учно - исследовательских уч
реждениях и лабораториях. 
Примером может служить 
Красноярский комбайновый 
завод, где коллектив энергети
ков возглавляет выпускник 
нашей кафедры, заслуженный 
энергетик РСФСР Д. П. Бурми

стров. Много наших выпускни
ков работают также в Красно
ярском отделении института 
«Электропроект», в тресте «Се- 
веровостокэлектромонтаж» и 
других организациях края и 
Сибири.

Кафедра электроснабжения 
ведет занятия по специальным 
дисциплинам, среди которых 
имеются обязательные, уста
новленные ■ учебным планом 
Минвуза РСФСР, и дисциплины, 
устанавливаемые советом ву
за в соответствии с нуждами 
промышленности края и про
филем научно - исследователь
ской работы кафедры. Произ
водственная практика студен
тов проходит на крупнейших 
промышленных предприятиях 
Сибири.

Исследования, проводимые 
преподавателями и студентами, 
включают вопросы оптималь
ного использования электри
ческой энергии и дают народ
ному хозяйству страны суще
ственный экономический эф
фект (свыше 200 тыс. рублей в 
год). Кафедра поддерживает 
тесные связи в рамках догово
ров о научно-техническом 
содружестве с рядом пред
приятий и организаций.

В настоящее время на ка
федре ведется большая рабо
та по существенному обновле
нию и расширению лаборато
рий, что, несомненно, улучшит 
качество обучения студентов.

В. ТРОШИН,
доктор технических наук,
зав. кафедрой.

Изучение теоретических ос
нов электротехники (ТОЭ) за
нимает особое место в подго
товке инженеров - электриков 
и электромехаников. ТОЭ слу
жит теоретическим базисом 
всех специальных электротех
нических дисциплин, изучают 
их на втором и третьем курсах. 
Большое значение при этом 
имеют хорошие знания мате
матики, физики, химии.

Многие студенты уже со 
второго курса начинают рабо
тать в студенческом конструк
торском бюро, созданном при 
нашей кафедре. Здесь они уг
лубляют свои знания по элект
ротехнике, знакомятся с элект
роизмерительной аппаратурой, 
приобретают навыки в изго
товлении различных устройств; 
и аппаратов. В этом году в 
СКВ кафедры занимаются 80 
человек. За истекший год они 
приняли участие в монтаже и 
наладке 22 стендов для про
ведения лабораторных работ.

Занимаясь в лаборатории 
специальных электрических ма
шин, наши студенты знакомят
ся со всеми этапами их раз
работки —  от расчета и про
ектирования до изготовления,, 
проводят экспериментальные 
и теоретические исследования 
процессов передачи и преоб
разования электромагнитной 
энергии.

Во многих промышленных 
механизмах для изучения их 
технике - экономических, виб- 
роакустических и других по
казателей, а также уменьше

ния габаритных размеров це
лесообразно применить неко
торые специальные машины. 
Кафедра теоретических основ 
электротехники совместно с 
кафедрой электрификации
промышленных предприятий 
ведет разработку особых тор
цевых (плоских) асинхронных 
двигателей и синхронных гене
раторов, которые обладают 
рядом преимуществ по срав
нению с машинами, применяе
мыми обычно в промышлен
ности. Они более компактны и 
удобны в сборке, наладке и 
обслуживании, хорошо встра
иваются в рабочие механизмы. 
8 некоторых случаях отпадает 
необходимость в корпусе дви
гателя, следовательно, умень
шаются вес и габариты уста
новки в целом.

Особый интерес представля
ют разрабатываемые у нас 
двухроторные и двухскорост-

Круг научных разработок, которыми занята кафедра электриче
ских систем, весьма широк. К состоявшейся недавно в институте 
научно-технической конференции сотрудники кафедры и студенты 
подготовили 66 докладов. Многие из них были встречены с большим 
интересом.

Одна из тем научной работы кафедры — «Компенсация токов за
мыкания на землю». Руководит этим направлением инженер Н. А. 
Ш урыгин (на снимке слева). Фодо Е. Ванслава.

э РУСЛЕ 

НАРОДНО

ХОЗЯЙСТВЕННЫХ 
ЗАДАЧ
Преподаватели кафедоы элект

рических станций ведут занятия 
на электроэнергетическом элект
ромеханическом и теплоэнергети
ческом факультетах. Почти все 

^ н и  — выпускники нашего инсти
тута, закончившие аспирантуру 
ведущих вузов страны. У кафед
ры три учебных лаборатории, где 
проходят практические занятия 
по изучению электрических стан
ций, технике вькоких напряжений, 
электротехническим материалам. 
Ведется в них и научно-исследо
вательская работа.

Коллектив кафедры исследует 
повышение надежности электро
снабжения, изучает резервирова
ние электроснабжения от авто
номных источников, влияние гео
магнитных явлений на работу 
электрических систем, ведет раз
работку устройств релейной за
щиты и автоматики на аналоговых 
решающих элементах.

Следует отметить, что тема вли
яния геомагнитного поля Земли 
на работу электроэнергетического 
оборудования стала изучаться 
впервые в нашей стране.

Проводимые на кафедре иссле
дования имеют существенный на
роднохозяйственный эффект.
Мы укрепляем связи с промыш
ленными предприятиями и про
ектными организациями края — 
с Норильским горно - металлур
гическим комбинатом, Назаров- 
ской ГРЭС, Красноярской ТЭЦ-1 и 
другими.

В научно - исследовательской 
работе участвуют и студенты. 
Каждый год они выступают с док
ладами на научно - технических 
конференциях.

М. СИНЕНКО, 
доцент кафедры электрических 
станций.

В соответствии с направлениями развития на
родного хозяйства на десятую пятилетку задачи 
в области энергетики состоят в форсированном 
развитии атомной энергетики и сверхмощных 
электростанций на дешевом угле, в создании 
крупных, более экономичных турбогенераторов. 
Причем в европейской части страны предус.мат- 
ривается строительство АЭС, а в восточных райо
нах запланировано строительство мощных ТЭС 
на дешевых углях Сибири и Казахстана. В связи с 
этим резко возрастает потребность в инженерах 
специальности «электрические станции».

Наши выпускники направляются на работу в 
организации, занимающиеся проектированием 
и исследованиями в области тепловых электро
станций, а с их эксплуатацией связана большая 
часть выпускников. Трудятся наши питомцы и на 
атомных электростанциях.

Несмотря на небольшой срок после окончания 
института, многие выпускники занимают руково
дящие посты на крупных энергетических пред
приятиях. Напри цер, выпускник 1966 года А. И. 
Ситников —  нЫне начальник электроцеха Наза- 
ровской ГРЭС, выпускник 1972 года В. А. Горо- 
жанкин — старший инженер лаборатории энер
госистемы Норильского горно - металлургическо
го комбината, выпускник 1974 года С. В. Прохо
ренко работал инженером наладочной группы 
и секретарем комитета комсомола Ленинград
ской АЭС, а сейчас избран председателе.м гор
исполкома города Снечкуса, где строится Игна- 
линская АЭС. Его однокурсник Ю. С. Филиппен
ко работает вместе с ним старшим инженером

ГОТОВИМ 
СПЕЦИАЛИСТОВ 

ДЛЯ КАТЭКа
наладочной группы. Выпускник 1968 года С. М. 
Зильберман работает заместителем начальника 
центральной диспетчерской службы РЭУ «Крас- 
ноярскэнерго». Шесть наших выпускников защи
тили кандидатские диссертации, из них пятеро— 
А. М. Дяков, А. И. Сафонов, А. М. Седнев, М. М. 
Синенко и А. А. Тихонов работают на кафедре.

В связи с созданием Канско-Ачинского топлив- 
но - энергетического комплекса (КАТЭКа), где в 
недалеком будущем должно быть построено 
десять сверхмощных тепловых электростанций 
по 6400 МВт каждая, большие задачи поставлены 
перед теми, кого учит наша кафедра. Студенты 
должны освоить проектирование, строительство 
и эксплуатацию электростанций. Сфе,оа деятель
ности будущих выпускников здесь очень обшир
на. Поступающие к нам в институт на специаль
ность «электрические станции» станут участниками 
мощного развития энергетики нашего крал.

Н. СЕУЛИН, 
зав. кафедрой электрических станций.

СОДРУЖЕСТВО УЧЕНЫХ И СТУДЕНТОВ
ные, а также цилиндрические 
двигатели с внешним ротором. 
На эти устройства сотрудника
ми лаборатории машин получе
но семь авторских свиде
тельств. Многие студенты, за
нимаясь в СКБ на протяжении 
3— 4 лет, выполняют реальные 
курсовые и дипломные рабо
ты по электрическим машинам. 
При выборе оптимального ва
рианта двигателя или генера

тора они широко используют 
вычислительные машины. Сей
час на нашей кафедре установ
лена ЭЦВМ «Наири-К», кото
рая используется как для на
учных, так и для учебных це
лей. Как правило, результаты 
дипломных и курсовых работ 
предлагаются для внедрения 
научно - исследовательским 
институтам и промышленным 
предприятиям.

Ежегодно самые активные 
члены ОКБ, выступают с док

ладами на студенческой науч
но-технической конференции. 
Как правило, лучшие доклады 
поощряются денежными пре
миями и Почетными грамота
ми. Победители направляются 
на городские, зональные и все* 
российские олимпиады, конфе
ренции и выставки. Так, сту
денты В. Фоминых и А. Чуба- 
ров заняли второе место на 
республиканской олимпиаде 
восточного региона, их колле
ги А. Ефимов и В. Власов на
граждены Почетными грамота

ми всероссийского смотра сту
денческих работ. Старшим 
преподавателям  ̂ кафедры 
Л. К. Собачинскому и В. А. Ш а
повалову и студентам В. Бобур- 
кову, В. Тимофееву и Г. Шары
пову присвоено звание лауреа
тов премии им. Красноярского 
комсомола в области науки 
и техники. Многие студенты за 
успешную и многолетнюю ра
боту в СКБ кафедры по окон
чании института награждаются 
почетными дипломами НСО. 
Лучшие из них направляются 
на годичную стажировку, а за
тем в аспирантуру.

А , ГРЮНЕР, 
доцент.

53534848532323535348535353234853484853232353534823

4853235323482348235323482348234853485348534848484823485323232390232323232348534848485348232348235323235348532353482348532348532323232353232323235323232353535323532348



Лаборатории кафедры электрических систем, 
как и других кафедр факультета, оснащены сов
ременными машинами, приборами и оборудова

нием. На снимке; будущие энергетики изучают 
действие универсальной расчетной модели элект
рических систем. Фото Е. Ванслава.

«...ПЛЮС электрификация всей страны»
Знаменитая формула В. И. Ленина; «Комму

низм — это есть Советская власть плюс электри
фикация всей страны» отражает огромную роль 
электроэнергетики в развитии производительных 
сил нашего общества. Без электроэнергии не,мыс
лимы современное производство и технический 
прогресс любой отрасли народного хозяйства.

Установки по производству, передаче, преоб
разованию и потреблению электроэнергии ра
ботают в сложном комплексе, называемом элект
роэнергетической системой. Объекты объединен
ной системы, состоящие из круп|1ых тепловых, 
гидравлических и атомных электростанций, мощ
ных подстанций, связаны электрическими сетями 
и линиями электропередач, имеющими протяжен

ность в сотни и тысячи километров. В генериру
ющую часть энергосистемы, кроме обычных 
электростанций, входят ГЭС, работающие на при
ливах моря, гидроаккумулирующие электростан
ции, тепловые станции, использующие вулканиче
ское тепло. Исследуются новые пути производст
ва электроэнергии с применением магнитогидро
динамических генераторов, а также устанозки, 
преобразующие энергию солнца в электроэнер
гию. "

Электроэнергию крупнейших тепловых элект
ростанций Канско-Ачинского топливно-энергети
ческого комплекса будут передавать в централь
ные районы страны по линиям постоянного тока.

Проводятся исследования новых способов пе
редачи электроэнергии с применением криоген
ных электропередач и передач без проводов, в 
частности, с использованием лазерной техники.

В электрических системах широко применяются 
устройства релейной защиты, автоматики, теле
измерения, телесигнализации и телеуправления. 
Управление режимом энергосистем, особенно

объединенных и единых, невозможно без приме
нения АСУ, ЭВМ, моделирующих и аналоговых 
устройств.

Инженер призван обеспечить технически пра
вильные и оптимальные условия работы систем 
и их элементов. Для решения таких задач сту
денты, обучающиеся по нашей специальности, 
кроме общетеоретической и общенаучной подго
товки, изучают ряд специальных дисциплин: 
электрические системы и сети, модели опти
мального развития систем, АСУ и ,  оптимизация 
режимов энергосистем, электрические станции, 
техника высоких напряжений, релейная защита 
и автоматизация, переходные процессы в элект
рических системах и ряд других.

На нашей кафедре, выпускающей инженеров 
специальности «электрические системы», студен
тов ждут лаборатории, оснащенные новыми ма
шинами, аппаратами и приборами. В одной из ла
бораторий работают ЭЦВМ и вычислительная 
машина типа УРМЭС-2 (универсальная расчет
ная модель ^лектрических систем). '

Обучение специальности —  это не только 
учебные занятия по программе. Под руководст
вом преподавателей и инженеров студенты 
участвуют в научно - исследовательской работе, 
производственную практику проходят на пере
довых энергетических предприятиях «Красно- 
ярскэнерго».

Большая часть выпускников института, инже- 
неров-электриков нашей специальности, работа
ет на строительстве и эксплуатации предприятий 
энергосистем Сибири и в научно - исследова
тельских и проектных институтах.

В. ШУБЕНКО,
доцент, зав. кафедрой электрических систем.

ДЛЯ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ УЧЕБНОГО ПРОЦЕССА
Очевидно, что профессиональная подготовка 

будущих специалистов зависит от уровня приоб
ретенных теоретических знаний и практических 
навыков, от возможности ознакомиться с новым 
оборудованием и современной техникой в выс
шей школе.

Организовать и отладить учебно-воспитатель
ный процесс, поднять его до высокого уровня 
призваны преподаватели. Наша кафедра теоре
тической и общей электротехники располагает 
высококвалифицированными кадрами, способны
ми успешно справиться с такой задачей. Семь 
сотрудников кафедры имеют ученую степень кан
дидатов наук, пятеро работают над завершением 
кандидатских, а доценты Я. И. Бульбик и В. М. 
Осипов —  над завершением докторских диссер
таций.

Сотрудники кафедры имеют 9 авторских сви
детельств, ежегодно направляют для публика
ции до 20 и более научных статей, выполняют 
хоздоговорные работы, ведут научно-исследова
тельскую работу по договорам о творческом 
сотрудничестве.

В плане госбюджетных работ кафедры достой
ное место занимают исследования преподавате
лей по контролю качества структуры ферромаг
нитных изделий и первичным преобразовате
лям для обеспечения информационной и метро

логической совместимости с выходными устрой
ствами АСУ, которые следует отнести к средст
вам механизации и автоматизации производст
венных процессов. Сотрудникам требуется ре
шить ряд технических и методологических проб
лем, теоретическое обоснование которых ведет 
к фундаментальным исследованиям в области 
прикладной математики.

В целях концентрации научных сил к выполне
нию исследовательских работ привлекаются спе
циалисты с кафедр электрификации промышлен
ных предприятий, физики, технологии .машино
строения и математики.

Сотрудники кафедры ведут большую методиче
скую работу. Только за последний год оборудо
ваны две новые учебные лаборатории, подготов
лены к  печати три методических пособия для 
студентов, готовится к  печати монография для 
центрального издательства.

Ежегодно до 80 студентов занимаются у нас 
теор^ическим и и экспериментальными исследо
ваниями, участвуют в монтаже и модернизации 
стендов для ведения фронтальных лабораторных 
занятий, что способствует значительному повы
шению их интереса к будущей специальности.

Ю. ПЕРФИЛЬЕВ, 
и. о. зав. кафедрой теоретических основ элект
ротехники.

С оветы  н а  летн и й  сем естр

Подготовка к политинформации 
и ее п р о в е д е н и е

Приближается производственная практика студентов и 
их работа в строительных отрядах. Это тот-период, когда 
общественная работа выносится за стены института — в 
трудовые коллективы и по месту жительства. У лекторов, 
политинформаторов, общественных корреспондентов, ком
сомольских и профсоюзных активистов, организаторов ху
дожественной самодеятельности и спорта появляется новое 
широкое поле деятельности. Чтобы общественно-политиче
ская практика проходила эффективно, с наибольшей поль
зой, совет по ОПП института в нескольких номерах нашей 
газеты даст конкретные советы студентам. Первые реко
мендации — вам, бойцы политического фронта.

Обычно студенты выступа
ют по проблемам изученных 
общественных наук, нередко 
используются знания, полу
ченные на факультете обще
ственных профессий.

Во всех случаях подготов
ка к выступлению начинает
ся с подбора литературы 
(журнальных статей, статей 
из газет и т. д.). Если бесе
да посвящена внутриполити
ческим или международным 
вопросам, то подбираются ма
териалы не только из газет, 
но и из журналов «Комму
нист», «Политическое само
образование», «Агитатор», 
«Новое время», «Мировая 
экономика и международные 
отношения» и других. При 
выборе темы желательно 
стремиться к наиболее зло
бодневной, а потому и инте
ресной. Политинформация — 
это беседа осведомленного 
человека по отдельным воп
росам текущей жизни. Ее 
главная задача — оператив
но, популярно и глубоко со
общить данной аудито
рии о важнейщих событиях 
недели, декады, месяца, сооб
щить о них так, чтобы содер
жание беседы увязы валось. 
с жизнью и работой коллек
тива, мобилизовывало его.

При подготовке к выступ
лению важно, чтобы чтение 
литературы сопровождалось 
тщательным продумыванием 
содержания, отбором главно
го, стремлением вникнуть в 
тему, усвоить ее, овладеть 
материалом, а не механиче
ски запомнить его. Успеху 
будет содействовать интерес
ный факт, какая-то подроб
ность, деталь, найденные в 
литературе или в нш.зни, и со
общенные аудитории в каче
стве иллюстрации к своим 
рассуждениям. Помогут делу 
и цифры, отражающие дина
мику, взятые в сопоставлении. 
Дословно текст желательно 
писать (для упорядочения 
собственных мыслей), но для 
выступления лучше иметь от
дельно составленный развер
нутый план, в котором мож

но указать и важнейшие име
на, цифры, факты.

Выступление только тогда 
принесет успех политинфор
матору и даст удовлетворе
ние слушателям, если не чи
тать текст, а говорить, будто 
рассказывать о чем-то близ
ком тебе, то есть не торопясь, 
обдумывая, наблюдая за ре
акцией аудитории, стараясь 
ее убедить, заинтересовать, 
натолкнуть на размышления.

Хорошо воспринимается 
слушателями доверительная 
форма беседы, когда политин
форматор обращается к ауди
тории то с риторическим воп
росом (который не требует 
ответа), то с призывом на 
что-то обратить внимание, 
что-то вспомнить и т. д.

Высоко ценятся юмор, по
говорка к месту, образное 
сравнение. Превосходна речь, 
по мысли Ф. Энгельса, если 
она ясная, деловая, меткая, 
богатая интонациями.

Старайтесь по возможно
сти избегать и без крайней 
нужды не допускать отвле
ченных рассунгдений, много
словных банальностей, книж
ных или официально-дело
вых, канцелярских оборотов, 
штампов, слов-сорняков.

Во время выступления 
можно стоять, ходить или си
деть, смотря по обстановке. 
Если нет трибуны, план ре
чи держат в руках. Старай
тесь владеть собой. Неболь
шие оговорки и запинки до
пустимы, и слушатели к ним 
относятся терпимо, понимая, 
что публичная речь — дело 
трудное.

После выступления поста
райтесь сами проанализиро
вать причины своих удач и 
неудачных рассуждений, при
емов речи и т. д.

Эти рекомендации можно 
использовать и при подготов
ке к выступлению на хозяй
ственные (производствен
ные) темы, но тогда основ
ным источником подготовки 
будут служить данные, взя
тые на самом предприятии.

СОВЕТ ПО ОБЩЕСТВЕН
НО - ПОЛИТИЧЕСКОЙ

ПРАКТИКЕ.

Н
:ре1Н1Ц1и^

в подготовке страницы принимал участив ответственный секретарь приемной комиссии 
культета доцент Александр Иванович САФОНОВ.

фа-

10 мая на строительном фа
культете состоялась научная 
студенческая конференция по 
материалам международного 
симпозиума, состоявшегося в 
Алма-Ате в прошлом году. 
Объектом углубленного изуче
ния студентов на этот раз ста
ли пространственные конст
рукции покрытий для строи
тельства, в том числе в райо
нах с повышенной сейсмично
стью. А необычность конфе
ренции заключалась в том, что 
научные сообщения звучали 
на английском языке. Их под
готовили студенты Н. Ким, Г. 
Птичникова, А. Коновалова, А. 
Сергеев, А. Харин, С. Абов- 
ская, С. Фалькова, О. Калашни

кова, Н. Малыга и О. Обинцев 
под руководством преподава
телей Л. П. Анисимовой и 
Т. С. Кузнецовой. Четверокурс
ник Александр Харин, высту
пивший с докладом «Больше
пролетные легкие железобе
тонные оболочки», буквально 
покорил слушателей убежден
ностью, логикой рассуждений, 
отличным владением языка.

В работе конференции ак
тивное участие принял про
фессор, заведующий .тафед- 
рой строительной механики 
Н. П. Абовский.

Э. ЯХОНТОВА, 
зав. кафедрой английского 
языка. >
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в одной группе с ними учи
лась и Валентина Четырина. На 
рабфаке она была профоргом, 
на втором курсе — секретарем 
комсомольской организации 
курса, сейчас —  член профбю
ро, нынче Валя едет команди
ром отряда проводников «Са
яны». На вопрос «Что вам дал 
рабфак?» она, не раздумывая, 
ответила: «Закалку на всю
жизнь».

Поучительным примером 
для многих ребят может стать 
В. Терешков, дипломник авто
дорожного факультета. Вла
димир пришел на рабфак, от
служив в армии и три года по
работав шофером. После

Верны традициям рабфака
(Оконч. Нач. на 1 стр.]

учебе составляет порой пять и 
более лет, средний балл у мно
гих невысок. Все они отслужи
ли в армии и поработали на 
производстве. Один молодой 
человек полушутя- полусерь
езно сказал, что при поступ
лении на рабфак даже таблицу 
умножения забыл. К тому же 
многие сельские школы усту
пают городским в уровне пре
подавания. Но партия ставит 
перед вузами задачу больше 
привлекать к учебе наиболее 
сознательных и зрелых ребят, 
которые становятся затем опо
рой в работе с той частью мо
лодежи, которая не успела 
закалиться в жизни.

Ребят, пришедших на раб
фак, объединяет огромная 
тяга к знаниям, глубоко осоз
нанное желание учиться, бла
городная цель. Как зелика их 
дружба, видно из того, с ка
ким удовольствием они встре
чаются. А в будни они сообща 
преодолевают трудности. Пре
подаватели дают своим слу
шателям основы знаний, ве
дут большую индивидуальную 
работу. М ежду группами про
водится социалистическое со
ревнование. И это не может 
не сказаться на общественной 
активности ребят.

Людмила Красавина учится

на пятом курсе теплоэнерге
тического факультета. Раб
фак помог ей более естествен
но войти в среду студентов, в 
ритм институтской' жизни, наи
более полно реализовать свои 
возможности. Два года она бы
ла старостой группы, хорошим 
старостой.

А Виктор Ковалев, студент 
четвертого курса строительно
го факультета, считает дни уче
бы на рабфаке самы,ци инте
ресными в своей жизни. Ро
дился и вырос он в поселке

Новоселове. После службы в 
Советской Армии пришел на 
рабфак, был комсоргом. На 
первом курсе был профоргом, 
членом профбюро факульте
та. Два года Виктор руково
дил ВИА. Здесь, на рабфаке, 
он встретил свою будущую ж е
ну Татьяну, студентку санитар- 
но - технического факульте
та. На первом курсе она была 
секретарем комсомольского 
бюро. Сейчас Ковалевы ус
пешно учатся и воспитывают 
дочь.

школы он и не пытался посту
пать в вуз: был низкий средний 
балл аттестата. И вот, спустя 
годы, огромное желание 
учиться привело его в институт. 
В группе рабфака он был ста
ростой, выпускные экзамены 
сдал хорошо, с одной четвер
кой. Став студентом,- продол
жал упорно заниматься, и вот 
он —  отличник, ленинский сти
пендиат, гордость института. 
Общественной работы тоже 
сполна: был заместителем сек

I не сказ 
Щ активно 
I Л ю д а

ретаря бюро ВЛКСМ" факуль’- 
тета, председателем совета 
отличников института.

Нынче На подготовительное 
отделение было принято 300 
человек, а в будущем году 
примут 350.

С первого по пятый курс из 
1201 зачисленных сейчас обу
чаются 882 бывших слушателя 
подготовительного отделения. 
Лучше всего контингент раб
факовцев сохраняется на АДФ . 
СТФ и ЭМФ, где, кстаги, кон
курс достаточно высок. Вок
руг рабфаковцев здесь созда
ется особая атмосфера, уси
лено внимание со стороны де
каната, партбюро, бюро
ВЛКСМ.

В прошлом году успевае
мость выпускников рабфака 
была в целом по институту вы
ше, чем у производственников 
и школьников, а нынче, к  со
жалению, понизилась и состав
ляет 89,26 процента. Лучший 
результат —  1 0 0 -процентная 
успеваемость после зимнеи 
сессии у выпускников подгото
вительного на РТФ. У декана 
факультета И. П. Шанцева на 
учете каждый слушатель. А где 
учет, там и контроль, и забо
та.
. Создание подготовительных 

отделений при вузах имеет 
важное социально - политиче
ское значение. Рабочей и 
сельской молодежи предостав
ляется возможность повысить 
уровень общеобразователь
ной подготовки, ей создают
ся необходимые условия для 
поступления в институт. Такай 
забота в традициях нашего го
сударства.

В будущем году в стране бу
дет отмечаться 60-летие раб
факов. Десятилетний юбилей 
будет праздновать подгото
вительное отделение нашего 
института. И очень хочется, 
чтобы праздник явился нача
лом его нового качественного 
роста, периодом, когда рожда
ются новые добрые традиции.

Л. А Н Т О Л И Н О В С К А Я , 
наш корр.

ПОД ОСТРЫМ  УГЛОМ

Нужна поддержка
в институте прошла девятая традиционная эстафета по аоенно- 

прикладным видам спорта, посвященная 33-й годовщине победы 
HB/V фашистской Германией. Призером стала команда машиностро
ительного факультета (председатель первичной организации 
Д О С А АФ — студент Д. Дудин). Второе место у команды радиотехни
ков (председатель — студент А. Сучков). Третьи — автодорожники, 
их первичной организацией руководит А. Касьян. Остальные рас
пределились следующим образом: 4 место — команда ТЭФ, 5 — 
СТФ, 6 — ЭЭФ, 7 — М Ф , 8 — СФ.

В различных этапах состязаний лучших результатов добились сту
денты И. Прохоров, Т. Елистратова, Ю. Крамаренко, И. Нагинбедов, 
А4. Закревский и другие.

У нас стало хорошей традицией проводить такие эстафеты. Но, 
к сожалению, их организация оставляет желать лучшего. Как ис
править положение? Прежде всего нужно своевременно готовить 
команды. Численный состав каждой из них довольно велик — 77 
человек. Без действенной помощи руководства института, партий
ных и общественных организаций факультетов а отборе и ко.мплек- 
товании команд председателю первичной организации ДО С ААФ  при
ходится очень трудно. Это как раз и сказалось на организации со
ревнований. На парад участников команды механического и строи
тельного факультетов собирались неорганизованно, с плохим офор
млением колонн. Команда теплоэнергетиков была не укомплектова
на, коллектив ЭМФ вообще не участвовал в соревнованиях. Вывод 
можно сделать из этого один: организацию ДО С ААФ  на ряде фа
культетов явно недооценивают.

Не получаем мы действенной поддержки и со стороны препода
вателей военной кафедры, ответственных за военно-патриотическое 
воспитание на факультетах.

При подведении итогов эстафеты учитывается, сколько ее участ
ников являются членами ДОСААФ . О членстве можно судить по 
сданным членским взносам, а тут картина следующая: з команде 
СТФ Сдали взносы 32,7 процента участников, ЭЭФ —  17,4 и М Ф  — 
48,4 процента. Немногим лучше обстоят дела на других факульте
тах. Эти данные тоже говорят о многом.

Хочется, чтобы при подготовке и проведении следующей, деся
той эстафеты отношение к ней деканатов, партийных, комсомоль
ских и профсоюзных организаций факультетов было иным. Пора уже 
всем повернуться лицом к  ДОСААФ .

Г. БОНДАРЕНКО, 
председатель комитета Д О С А А Ф  института.

На заметку студентки, слу
шательницы отделения ж ур 
налистики ФОП В. Клинцовой 
«Всю ночь гуляли до утра», 
опубликованную в «Политех
нике» 29 марта, отвечают де
каны СФ и СТФ В. Д. Наделя- 
ев и Ю. Н. Казанкин и секре
тари партбю ро А. И. Конова
лов и Э. Н. Григорьев:

«Заметка обсуждена на за
седаниях активов строительно
го и санитарно - технического 
факультетов, а также студсо- 
ветом общежития № 3. Отме
чено, что в заметке справедли
во критикуются факты пьянст-

М е р ш
ва и д р у ги х  н а р уш е н и й  правил  
п р о ж и в а н и я  в о б щ е ж и ти и  со  
с то р о н ы  н е к о т о р ы х  студ е нтов , 
гл а вн ы м  о б р а з о м  п я то го  к у р 
са. Н ам ечен ы  м е р ы  п о  у с т р а 
н е н и ю  п о д о б н ы х  н е д о ста тко в . 
В частности , п р е д усм а тр и в а е т 
ся п р о в е д е н и е  д о п о л н и те л ь 
н ы х л е кц и й  и б е се д  в о сп и та 
те л ь н о го  ха р а кте р а : на п р а в о 
вы е тем ы  и о  в р е д е  а л ко го л я , 
о  правилах и п о р я д к е  п р о ж и в а 
ния в о б щ е ж и ти и . В ни м ан и е

вновь избранного состава студ- 
совета обращено на необходи
мость более строго относить
ся к нарушителям обществен
ного порядка.

За нарушение.правил про
живания в общежитии выселе
ны студенты В. Лосев и В. Де- 
ревЯшкин, строго предупреж
дены студенты В. Бикмаев, А. 
Бардюгов, А. Тетрадов, Н. Ку- 
ропаткин и В. Волобуева.

Мы считаем, что в борьбе с 
пьянством не должно быть сто
ронних наблюдателей. Поря
док в общежитии — дело всех 
студентов, в нем проживаю
щих».
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Успех
спелеологов

В заповеднике «Столбы» на 
скале Ермак недавно проходи
ло краевое открытое первенст
во спелеологов по спасатель
ным работам. В нем участво
вали также отряды из Томска, 
Иркутска, Владивостока, Ха
баровска и других городов. 
Красноярск представляли не
сколько команд и среди чих—  
наша. В ее составе —  С. Друш - 
ляк, Л. Елагина,^ В. Лыков, В. 
Семиченко, С. Анисимов и ка
питан команды А. Окладников.

Участники хорошо подгото
вились к соревнованиям, меж
ду ними шла напряженная
борьба. Ее исход решили на
ибольшие слаженность и вы
носливость.

Победу одержала команда! 
нашего института.

В. ЛЫКОВ, 
студент группы 474-1..

В этом году команда баскетболистов нашего института была 
первой на всех городских и краевых соревнованиях. В полйтехниаде 
Сибири и Дальнего Востока, проводившейся в Улан-Удэ, наши игро
ки также завоевали первое место. Большинство членов команды — 
студенты первого и второго курсов.

Сейчас наши баскетболисты готовятся к всесоюзной политех- 
ниаде, которая состоится в августе в Красноярске.

НА СНИМКЕ: команда «Политехник» с тренером Ю. А. Невкиным.
Фото студента А. Пунцупя.
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